



NO:

Date:

العدد : / /

التاريخ : 2025 / /

تفاصيل البرنامج الواحد

رمز البرنامج	Program ID	VEH	VEH
اسم البرنامج	Program name	Doctor of philosophy in veterinary Pathology	دكتوراه امراض بيطرية
الكلية	College Name	College of Veterinary Medicine	كلية الطب البيطري
القسم	Department Name	Department of pathology and poultry diseases	فرع الامراض وامراض الدواجن
الموقع الالكتروني للبرنامج	Program URL	https://drive.google.com/file/d/1mUTxXkcSCwe9lqi5Ws9i6UWBm89bo2q/view?usp=drive_link	https://drive.google.com/file/d/1mUTxXkcSCwe9lqi5Ws9i6UWBm89bo2q/view?usp=drive_link
اسم الدرجة	Degree Name	Doctor of philosophy in veterinary pathology	دكتوراه في الامراض البيطرية
مستوى الدراسة	Study Level	Ph.D	الدكتوراه
نوع الكورس	Course Intensity	Full-time	دوام كامل
طبيعة الدراسة	Study Mode	On campus	حضورى
تفاصيل البرنامج	MBA Program Type	Full-time MBA: Traditional one-year programs typically involve taking a full course load.	دوام كامل: تتضمن البرامج التقليدية التي تستغرق عام واحد دراسة حمولة دراسية كاملة.
الموضوع العام	Broad Subject Area	- Veterinary Medicine - Veterinary pathology	- الطب البيطري - الامراض البيطرية
الموضوع الرئيسي	Main Subject :	Veterinary Pathology	Veterinary Pathology
الموضوع اذا لم يكن مذكور	Custom Subject	Veterinary Pathology	Veterinary pathology
الاختصاص	Specialization	Veterinary Pathology	- الطب البيطري الامراض وامراض الدواجن
وصف البرنامج	Program Description	Vision: In accordance with the vision of the College of Veterinary Medicine, our vision is to provide the highest quality education, training and research experience for postgraduate students in all fields of pathology and veterinary diseases, including	رؤية: تماشياً مع رؤية كلية الطب البيطري ، تتمثل رؤيتنا في توفير أعلى جودة من التعليم والتدريب والخبرة البحثية لطلاب الدراسات العليا في جميع مجالات علم



NO:

Date:

poultry and fish diseases.

Mission:

Providing students with theoretical, practical and applied information related to veterinary pathology. In addition, our mission is to promote good quality education and research in the discipline of general and systemic pathology, fish diseases, morbid anatomy, forensic medicine and veterinary ethics.

Goals:

1- The important goal of our department is to educate the students in the field of veterinary pathology including diseases of farm and pet animals.

2- Provide the highest quality education, training and research experience for the postgraduate students.

3 - Providing scientific consultations to the animal breeders and owners of poultry fields and fish ponds.

4 – Establishment of continuing education courses for veterinarians to refresh and stimulate their information.

5- Demonstrate and apply general knowledge and theory of pathologic disease processes, as they relate to gross and microscopic anatomy.

6-Working with our staff to make sure that our students are receiving the high quality of science.

7- Updating our lectures and teaching materials to be kept in touch with global scientific research.

الأمراض والأمراض البيطرية ، بما في ذلك أمراض الدواجن والأسمك.

مهمة:

تزويد الطلاب بالمعلومات النظرية والعملية والتطبيقية المتعلقة بعلم الأمراض البيطري، بالإضافة إلى ذلك ، تتمثل مهمتنا في تعزيز التعليم والبحث الجيد في تخصص علم الأمراض العام والجهازي وأمراض الأسماك والتشريح المرضي والطب الشرعي والأخلاقيات البيطرية.

الاهداف:

1- الهدف المهم لقسمنا هو تنقيف الطلاب في مجال علم الأمراض البيطري بما في ذلك أمراض المزرعة الآلية.

2- توفير أعلى جودة من التعليم والتدريب والخبرة البحثية لطلاب الدراسات العليا.

3- تقديم الاستشارات العلمية لمربي وأصحاب حقول الدواجن والأحواض السمكية.

4- إقامة دورات التعليم المستمر للأطباء البيطريين لتحديث وتحفيز معلوماتهم.

5- إظهار وتطبيق المعرفة العامة والنظرية لعمليات الأمراض المرضية ، من حيث صلتها بالتشريح الإجمالي والمجهر.

6- العمل مع موظفينا التأكيد من حصول طلابنا على جودة عالية من العلوم.

7- تحديث محاضرنا وموادنا التعليمية لتكون على اتصال بالبحث العلمي العالمي.

<https://uomosul.edu.iq/en/veterinarymedicine>

pgaffairs.vm@uomosul.edu.iq

<https://uomosul.edu.iq/en/veterinarymedicine>

pgaffairs.vm@uomosul.edu.iq

University Official Website

Get more details (email) :

موقع الجامعة الالكتروني

بريد الكتروني للاستفسار

1-What does veterinary pathology?

2-Why are public speaking skills important in the veterinary field (guidance)?

3-What are the necessary skills for a veterinarian?

4-What is the best course in veterinary medicine?

5-Why are veterinary ethics important?

6-Why does infection control important in veterinary practice?

1- ما المقصود بالأمراض البيطرية؟

2- لماذا تعتبر مهارات التحدث أمام الجمهور مهمة في المجال البيطري (الارشاد)؟

3- ما هي المهارات الالزامية للأمراضي البيطري؟

ما هو أفضل مقرر في الطب البيطري؟

4- لماذا تعتبر أخلاقيات الطب البيطري مهمة؟

5- لماذا تعتبر مكافحة العدوى

Question 1/5

خمسة اسئلة عن البرنامج



NO:

Date:

مهمة في الممارسة البيطرية؟	Answer 5/1	خمسة اجوبة عن البرنامج
<p>1-Like medical pathology, veterinary pathology is divided into two branches: anatomical pathology and clinical pathology. In addition to diagnosing diseases in food-producing animals, pets, zoo animals, and wildlife, veterinarians also play a crucial role in drug discovery, safety, and scientific research</p> <p>2- Enable the veterinarian to have a deeper understanding to make the best well-informed decisions for their pets, while also being provided emotional comfort to show that veterinarians truly care.</p> <p>3- Compassion, empathy, patience, attention to detail, problem-solving skills, flexibility, a strong work ethic, and interpersonal skills.</p> <p>4- Alleviate suffering, promote health, and act in the best interests of their patients in balance with the interests of their clients, the environment, and the public.</p> <p>5- One of the single most important roles of the veterinary welfare .</p>	<p>1- مثل علم الأمراض الطبي، ينقسم علم الأمراض البيطري إلى فرعين هما علم الأمراض التشريحي وعلم الأمراض السريري، بالإضافة لتشخيص المرض في الحيوانات المنتجة للغذاء والحيوانات الأليفة وحيوانات حديقة الحيوان والحيوانات البرية للأطباء البيطريين أيضا دور مهم في اكتشاف الأدوية والسلامة وكذلك البحث العلمي.</p> <p>2- تندد أهمية توفير المعلومات البيطرية للجمهور عبر مختلف المهن والصناعات. يعتمد الأطباء البيطريون والفنانون البيطريون وغيرهم من المتخصصين في رعاية الحيوانات على هذه المهارة لتنقيف وإعلام العلاء بشان صحة حيواناتهم الأليفة ورفاهيتها. تستخدم ملاجي الحيوانات ومؤسسات الإنقاذ هذه المهارة لتنقيف المتنفسين المحتملين حول الملكية المسؤولة للحيوانات الأليفة بالإضافة إلى ذلك، يستخدم الباحثون والمعلمون والهيئات الحكومية هذه المهارة لتوسيع النتائج والنتائج والمبادئ التوجيهية المهمة إلى الجمهور.</p> <p>يمكن أن يؤثر إتقان مهارة تقديم المعلومات البيطرية بشكل كبير على القفو الوظيفي والنجاح. من المرجح أن يكتسب المحترفون الذين يتقنون في هذه المهارة ثقة عمالتهم، مما يؤدي إلى زيادة رضا العلاء وولائهم. علاوة على ذلك، يمكن أن يساهم التواصل الفعال للمعلومات البيطرية في تحسين نتائج صحة الحيوان، وزيادة الامتثال لخطط العلاج، وتعزيز الوعي العام بقضايا رعاية الحيوان.</p> <p>3- توفير المعلومات البيطرية للجمهور أمر بالغ الأهمية لعدة أسباب:</p> <p>1-تعزيز صحة الحيوانات: تنقيف أصحاب الحيوانات الأليفة ومربي الماشية حول الوقاية من الأمراض، التقنية، والرعاية المناسبة يساعد في الحفاظ على صحة الحيوانات.</p> <p>2-الحد من الأمراض الحيوانية المنشأ : بعض الأمراض الحيوانية يمكن أن تنتقل إلى البشر، لذا فإن زيادة الوعي بالنظافة والتطعيمات يقلل من المخاطر الصحية.</p> <p>2- تحسين الوعي العام: عندما يفهم الناس أهمية الخدمات البيطرية، يصبحون أكثر استعداداً لطلبها والالتزام بالنصائح الطبية.</p>	



NO:

Date:

<p>3- دعم المعاملة الأخلاقية: تنقيف الجمهور يشعّ على تربية الحيوانات بشكل مسؤول ويضمن معاملتها بطريقة إنسانية. 4- تعزيز مهنة الطب البيطري: نشر المعلومات حول الخدمات البيطرية يزيد من ثقة الناس بها ويعزّز الطلب عليها، مما يعود بالفائدة على العاملين في هذا المجال.</p>			
<p>Total units for courses = 23 Total units for the thesis = 10 Total = 33</p>		<p>مجموع الوحدات للكورسات = 23 مجموع الوحدات للرسالة = 10 الكلي = 33</p>	<p>Duration Unit :</p>
<p>Three years (Courses+Research)</p>		<p>سنتين (كورسات+بحث)</p>	<p>Duration Type</p>
<p>9</p>		<p>9</p>	<p>بداية البرنامج (شهر)</p>
<p>1</p>		<p>1</p>	<p>موعد انتهاء التقديم للبرنامج</p>
<p>July</p>		<p>شهر 7</p>	
<p>2025</p>		<p>سنة 2025</p>	
<p>Iraqi Dinar (ID)</p>		<p>الدينار العراقي</p>	<p>العملة</p>
<p>Free of charge</p>		<p>مجاني</p>	<p>معلومات الأجر</p>
<p>متطلبات الدخول للكورس Entry Requirements</p>			
<p>Examination for candidates relying on short answers as multiple questions or true and false</p>		<p>امتحان تنافسي معتمد على الاجابات كالاختيارات أو الصح والخطأ و في الاختصاص الدقيق</p>	<p>نوع الامتحان Exam Type:</p>
<p>Unified English Language Test Certificate with a score of not less than 65% Passing the unified national Arabic language exam Passing the unified national computer and internet exam Passing the scientific competitive exam for the specialty Documents proving that he obtained a bachelor's degree in veterinary medicine and</p>		<p>شهادة الاختبار اللغة الإنجليزية الموحد وان لا تقل درجته عن 65% اجتياز الامتحان الوطني الموحد للغة العربية اجتياز الامتحان الوطني الموحد للحاسوب والانترنت اجتياز الامتحان التنافسي العلمي الخاص بالاختصاص الوثائق التي تثبت حصوله على شهادة البكالوريوس في الطب والجراحة البيطرية موضحا فيها معدل الطالب وتسلسله ضمن</p>	<p>متطلبات اخرى Entry Requirements (Other):</p>



NO:

Date:

surgery, stating the student's grade and his sequence among the graduates Filling out the forms for the electronic application organization Passing the medical examination and drug abuse test	الخرجين على الاستمرارات الخاصة بمنظمة التقديم الإلكتروني اجتياز الفحص الطبي وفحص تعاطي المخدرات		
7500000	7500000	Min Total Tuition Fees (Domestic) :	الحد الأدنى لإجمالي الرسوم الدراسية (المحلية) :
15000000	15000000	Max Total Tuition Fees (Domestic) :	الحد الأقصى لإجمالي الرسوم الدراسية (المحلية) :
Nothing	لا يوجد	Min Total Tuition Fees (Domestic, In State) :	الحد الأدنى لإجمالي الرسوم الدراسية (المحلية، داخل الولاية) :
Nothing	لا يوجد	Max Total Tuition Fees (Domestic, In State) :	الحد الأقصى لإجمالي الرسوم الدراسية (المحلية، داخل الولاية) :
Nothing	لا يوجد	Min Total Tuition Fees (Domestic, Out of State)	الحد الأدنى لإجمالي الرسوم الدراسية (المحلية، خارج الولاية) :
Nothing	لا يوجد	Max Total Tuition Fees (Domestic, Out of State) :	الحد الأقصى لإجمالي الرسوم الدراسية (المحلية، خارج الولاية) :
3000000	3000000	Min Total Tuition Fees (International) :	الحد الأدنى لإجمالي الرسوم الدراسية (الدولي) :
3000000	3000000	Max Total Tuition Fees (International) :	الحد الأقصى لإجمالي الرسوم الدراسية (الدولي) :
Iraqi Dinar (ID)	الدينار العراقي	Tuition Fee - Currency :	الرسوم الدراسية - العملة :
No	لا	Are candidates	هل يتعين على المرشحين



NO:

Date:

		required to submit references or letter(s) of recommendation for acceptance?	تقديم مراجع أو خطابات توصية للقبول؟
Yes	نعم	Are candidates required to submit an essay (s) for acceptance?	هل يتطلب المرشحون تقديم مقال (مقالات) للقبول (بروبوزال)؟
Not required	غير مطلوبة	Minimum Professional Experience (in years) :	الحد الأدنى من الخبرة المهنية (بالسنوات):
الدعم المالي Financial Aid			
No		Is there a school sponsored scholarship or financial aid?	هل هناك منحة دراسية أو مساعدات مالية ترعاها الكلية أو القسم؟
There is no budget for all scholarships	موجود لا توجد منحة دراسية خاصة بالبرنامج	Annual school budget for all scholarships :	ميزانية الكلية أو القسم السنوية لجميع المنح الدراسية:
Iraqi Dinar (ID)	الدينار العراقي	Currency :	العملة
International students are accepted with a partially funded government scholarship to study at Iraqi universities. Studying in Iraq provides an opportunity to learn in a rich and diverse cultural environment with diverse educational programs and very reasonable tuition fees. The scholarships aim to support students from all over the world who wish to pursue	يتم قبول الطلاب الأجانب بمنحة حكومية ممولة جزئياً للدراسة في الجامعات العراقية. تتيح الدراسة في العراق فرصة للتعلم في بيئة ثقافية غنية ومتعددة مع برامج تعليمية متنوعة ورسوم دراسية معقولة جداً. تهدف المنح الدراسية إلى دعم الطلاب من جميع أنحاء العالم الراغبين بمتابعة واستكمال الدراسات العليا في كلية الطب البيطري في جامعة الموصل حيث تعزز هذه الفرصة آفاق العمل وتتوفر خبرة تعليمية متقدمة.	Scholarship Information :	معلومات المنحة



NO:

Date:

and complete postgraduate studies at the College of Veterinary Medicine at the University of Mosul as this opportunity enhances job prospects and provides an advanced educational experience.

احصائيات البرنامج Program Statistics

4	4	Students per Class :	الطلاب لكل فصل :
45	45	Average age (in years) :	معدل عمر الطلبة
Not required	غير مطلوب	Average years of work experience at managerial level :	متوسط سنوات الخبرة في العمل على المستوى الإداري :
0%	%0	Percentage of international students :	نسبة الطلبة الاجانب
25%	%25	Percentage of women :	نسبة الإناث
70%	%70	Average GMAT score for Your cohort :	معدل درجات التخرج
1000000 Iraqi dinars	1000000 دينار عراقي	Average salary after graduation :	متوسط الراتب بعد التخرج :
30%	% 30	Percent employment after graduation :	نسبة التوظيف بعد التخرج :
Nothing	لا يوجد	Program accreditations :	اعتمادات البرنامج (الاعتمادية)
Not required	غير مطلوبة	Average work experience (in years) :	متوسط الخبرة العلمية (بالسنوات) :
One Nationality (Iraqi)	جنسية واحدة (عراقية)	Number of nationalities in	عدد الجنسيات في وجة



NO:

Date:

العدد : / /

التاريخ : 2025 / /

		current cohort :	التخرج الحالي :
Campus Details تفاصيل الكلية أو القسم			
College of Veterinary Medicine	كلية الطب البيطري	Institution Profile Name Display :	اسم الكلية او القسم
1976	1976	Foundation Year :	سنة التأسيس
		Current Logo :	شعار الكلية او القسم

علمـاً ان هـذه المـعلومات لـكل بـرـنامج أـكـادـيمـي فـي الجـامـعـة

جامعة
الموصل